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2024上马的参赛选手
们将于本周日走入外滩金牛
广场的出发区，迎来赛事成
为大满贯候选后的第一次起
跑。在“申爱大不同”的口号
下，此时此刻，选手们又有哪
些心绪和期待想跟大家分享
呢？

飞驰人生 在上马体验路跑魅力
本报记者 章丽倩

李文妍
36岁，跑龄13年

多元跑者新体验
愿城市名片更亮

本报记者 章丽倩

从1996到2024 上海爷叔凭实力见证发展
黄财富
74岁，跑龄53年

上马与申城的故事缘起于 1996
年，在那个路跑运动尚未时兴的年代，
有 6000 名选手亲历了赛事的诞生。
作为当年的1/6000，74岁的上海爷叔
黄财富，他将于本周日迎来自己参加
的第七届上马。

“之所以这才是我的第七届上马，
因为当中照顾事业和家庭，我的跑步
训练停过18年。我对这项家门口的
马拉松比较有感情的，知道它现在成
了大满贯候选心里很高兴，也很期
待。”黄财富得知上马成为大满贯候选
赛事的时间点，比许多人稍早一些。

在10月上旬的那场新闻发布会上，他
作为曾参加首届上马且如今仍活跃于
赛道的选手代表，参与了发布仪式。

讲到马拉松大满贯，黄财富虽不
通外语，却有过孤身赴海外参赛的经
验。2018年4月，他第一次站在了马
拉松大满贯的出发区里，那是大满贯
中历史最悠久的波士顿马拉松。“当时
的现场氛围、办赛组织还有赛道两旁
的观众，多年后我都印象挺深。现在，
上马也有机会成为大满贯了，我有一
种发自内心的自豪。从大满贯候选到
正式成为大满贯需要时间，我不知道
自己未来几年的状态怎么样，但就算
我不跑了，也替国内的跑友们感到高
兴。”

29年间，黄财富数度搬家，一些

老物件在迁居时或折损或遗失了。不
过，有两样东西却算得上是他的珍藏，
一直被妥善保存着：1996年首届上马
举办时的完赛证书和那场比赛的秩序
册。

这位上海爷叔回忆说，第一届上
马的办赛地点在浦东，那会儿的比赛
全称是“1996上海（浦东）国际市民马
拉松大会”。“起点在东方明珠附近，跑
出去兜一圈回来，终点还是东方明
珠。当时练跑步的人少，报名还算容
易，我用自己公司的名义组织了一支
队伍，帮平时跟我一起练跑步的另外
九个人都报上了。那也是我们第一次
跟外国选手比赛。”指了指完赛证书上
用黑色钢笔墨水手写的名次（第 12
名）和成绩（2小时51分53秒），黄财

富回忆说，“那天跑崩了，前半程太拼
了，节奏没控制住，所以才慢了。”

2016年至2019年期间，黄财富是
中国65至69岁组别全马成绩常年排
第一的人。2019年3月，时年68岁的
他在比赛中跑出2小时52分49秒，打
破了当时由日本跑者保持的65至69
岁的全马亚洲纪录。

而在近几年里，一方面黄财富低
调保持着挑战之心，期待等自己满75
岁后去挑战该年龄段的全马纪录，另
一方面，他确实也把“量力而行”“健康
快乐”放在了更重要的位置上。“这次
上马，我的配速就按照3小时30分完
赛去跑，不要太拼，不要受伤。我们自
己组了一个‘330小分队’，我会带着
几个年轻的跑友一起跑。”

“入圈”不怕晚 在上马畅想大满贯
俞庆榕
53岁，跑龄7年

上马的出发区每年都划分区块，
D区选手的集结位置通常在北京东路
至滇池路之间的那段中山东一路上。
去年，作为首度参赛的4000多名跑者
中的一位，年轻时曾在位于中山东一
路/北京东路路口的外贸大楼里工作
过的俞庆榕，他在今昔对照中第一次
感受了白金标赛事的魅力。而在一年
之后，他一边为自己的“上马2.0”做着
准备，一边则对马拉松大满贯有了更
多的畅想。

与部分跑者以备战参赛为驱动来
鼓励自己保持跑量的做法不同，在开
始跑步的前五年里，俞庆榕基本都是
与跑步机为伴。直到去年，想通过参
赛来感受现场氛围和城市发展的他，
才决定做出改变。“近两年，我把上马

平台上的比赛基本都跑了个遍。如果
你身边还有闷在跑步机上锻炼的人，
一定要劝他们早点出来多体验比赛，
因为我在跑过之后就觉得，路跑的最
大魅力还是在大赛场上。”

今年，上马成为大满贯候选，这既
为赛事增添了亮点和吸引力，也给部
分原本还没大满贯参赛计划的跑者助
推了一把。

53岁的俞庆榕告诉记者，在他之
前初步定好的2025年参赛计划中，是
在立足上海本地赛事的基础上再去国
内其他城市多一些马拉松体验，如今
却期待能跑得更远。“平时我比较专注
于自己的训练，原本没考虑那么多，但
现在气氛一烘托，有机会的话确实想
去国际上的大满贯也体验一下。”由于
之前没做过相关准备，所以在接下去
的一段时间里，他又多了一项与路跑
相关的功课。

当然，本周日的上马才是选手们

心中当前的主角。抱着想要挑战一下
个人全马最好成绩的想法，俞庆榕已
在专业教练的指导下，进行了挺长一
段时间的备战。长距离耐力、有氧耐
力、速度训练、速度间歇等有针对性的
内容都在他的训练表上轮番登场。

外滩金牛广场是上马的传统起
点，而对俞庆榕来说，从外滩至南京路
步行街的那段赛道前程，更是见证了
其人生中重要的一段经历。“去年上马
我从D区出发，特别巧，D区旁边就是
中山东一路27号的外贸大楼，我毕业
后的第一份工作就是当年这栋大楼里
的上海对外服务公司。等自己创业
后，办公室就设在南京路上的老介福
对面，都是我们参赛时会跑步经过的
地方。”俞庆榕觉得，尽管自己没有参
加过大满贯，对它们的了解也还不多，

“但我相信，上马赛道上的风光和跑者
的面貌是会让国际人士也眼前一亮
的，很有城市代表性。”

在上马的这条城市赛道上，李文
妍参加过五公里的健身跑，也完成过
半马和全马的距离长度，还为视障跑
者当过陪跑员。多重身份，多元视角，
再加上首次上马参赛经历可追溯到
2013年，这就让她对赛事更多了一份
同路人的感受。而现在，已开始带着
女儿一起参赛的李文妍，她正衷心期
待上马这张城市名片的含金量变得更
高。

“从2013年到2024年，算上这次，
我一共参加了六届上马。虽然次数不
算特别多，但刚好亲身经历了上马的

‘一炮而红’。同时，这应该也是中国
跑圈最飞速发展的一段时间。”李文妍
口中的“一炮而红”，其实是上马也是
中国马拉松的十余年光景，只不过由
于今昔对比较为强烈，这才在相当程
度上冲淡了岁月感。

在公园、在路上，甚至哪怕在社区
里，总能碰到跑着步从身旁擦肩而过
的人；大人知，孩童晓，甚至哪怕是上
了年纪的老人，对马拉松的热度都有
所耳闻；专业装备学问多，跑者投入很
来劲，相关产业势头兴……一直走佛
系跑者路线的李文妍感慨，自己在爱
上跑步后参与过的最轰轰烈烈的一件
事，大概就是见证了这番巨变吧。“比
起在意自己跑得有多快，现在我更关
注的是上马的发展，同时也希望它能
为更多人带来快乐。”

比起刷新用时纪录，李文妍在跑
步过程中更感兴趣的事，一直是如何
从跑步中获得更多健康益处和更丰富
的经历。比如，在2018年和2019年，
她就是以陪跑员的身份分别陪着一位
听障和一位视障选手参加了上马。在
力所能及的范围内众乐乐，这也成了
李文妍在赛道上的收获。而这回，她
的新体验是——和12岁的女儿一起
参加健身跑。

上马对全马和健身跑项目设有不
同的年龄准入线，全马项目的报名要求
是参赛者得在该年份12月31日前满20
周岁，健身跑项目则规定要满10周岁。

“此前女儿参加的都是少儿跑赛
事，现在12岁了，我觉得是时候带她
来感受一下上海最大场面的全民健身
活动了。所以，我今年没有犹豫，直接
就报名了健身跑。对我们来说，这应
该都会是一段挺有意义的经历，因为
今年正好也是上马成为大满贯候选的
第一年。”进入新阶段后的上马，会让
大家看到哪些新面貌呢？李文妍说这
会是她期待的重点。

黄财富以资深跑者身份参与今年上马发布会仪式李文妍

俞庆榕

我对这项家门口
的马拉松比较有感情
的，知道它现在成了大
满贯候选心里很高兴，
也很期待。

“
——黄财富


